

En Orense, al mes una peseta. Fuera, al trimestre, 3 ptas. Extranjero, semestre, 9.

Pago anticipado

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

EL MIÑO

DIARIO LIBERAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES

Año 2.º

Orense 24 de Enero de 1899.

á precios convencionales

Todo anuncio satisfará el impuesto y recargos que prescriben las leyes.

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

Núm. 78

EL REGIONALISMO SEGÚN SILVELA

Ya hemos perdido la cuenta de las declaraciones, rectificaciones y aclaraciones hechas por el pretendido jefe de *unión conservadora* sobre el programa de reformas que constituye la bandera del nuevo partido.

En las últimas y novísimas declaraciones del Sr. Silvela que publica *El Liberal* del día 20, al ocuparse del regionalismo, aparecen de relieve diferencias y distingos tan esenciales que aumentan las dudas y la desconfianza sobre la virtualidad de los principios sustentados por quien aspira á regir los destinos de España y regenerar la manera de ser de la vida social y política del país.

Pero tales ambigüedades ya no llaman la atención en el autor del *sentido jurídico*, del *per se* y *per accidens* y de otras frases más ó menos ingeniosas, que alcanzaron gran éxito y que, cuando más, revelan el conocimiento que el Sr. Silvela tiene de la impresionabilidad de los españoles.

De ningún modo pueden tomarse en serio las palabras con que pretende sincerarse de los cargos que se le hacen por haberse declarado partidario del regionalismo en su último discurso.

“Por regionalismo hemos entendido y entendemos una amplia descentralización administrativa que dé á los organismos intermedios entre el individuo y el Estado vida propia. La tutela del Estado continuará ejerciéndose sobre todas aquellas regiones que demuestren incapacidad para gobernarse por sí mismas; pero habrá de disminuirse y amortiguarse en aquellas otras que prueben como las provincias Vascongadas, Navarra y Cataluña, que tienen sobrada aptitud para administrar sus intereses y su hacienda.”

Quisiéramos, ante todo, saber que tribunal ha de juzgar á las regiones; calificarlas de aptas ó de ineptas para administrar sus intereses y haciendas, cuál ha de ser el programa de estos nuevos ejercicios y el tiempo que han de durar, pues bueno será ir preparándose á fin de que el señor Silvela no nos largue un *suspense* ó *reprobado*.

Esos distingos y marcadas preferencias, que revela al nombrar las provincias Vascas, Navarra y Cataluña serán un semillero de antagonismos y discordias que vendrán á quebrantar la unidad y la tranquilidad de España sumiéndola en perpétua guerra civil, precursora de una anarquía, más terrible que la desaparición de la nacionalidad española.

El regionalismo, tal como lo entiende el Sr. Silvela, no cabe en la cabeza de ningún hombre de Estado, y la explicación que da en *El Liberal* sobre este punto, basta y sobra para desacreditar á quien pretende ser jefe de partido y obtener la confianza de la Corona y del país para regir los destinos de la quebrantada Península ibérica.

Quando se enarbola una bandera y en élla se escriben programas y principios tan indefinidos y confusos, tan reaccionarios é inarmónicos como los del general Polavieja y Silvela, bien puede asegurarse que su triunfo constituiría una verdadera calamidad para España, más funesta y desastrosa que las consecuencias de nuestra guerra con los Estados Unidos.

Como dice el general Weyler, preferimos luchar políticamente con los carlistas, á combatir con Silvela y Polavieja: aquéllos constituyen un peligro *definido*, y éstos representan todos los peligros de lo que se desconoce y que no se sabe á donde va.....

Orense.

MINUTA

EL CAMPO

Sobre colinas las más salvajes, halláis pequeños troncos de encinas verdes y de brillantes grossellas de brillantes tallos; cálices blancos cerúleos, ramas de mirto y árboles de laurel cereza; el frágil tamarindo, los grandes árboles de sombra que agitan sobre su copa sus heladas yemas. Más cerca de la orilla brota el lentisco, oloroso espino al lado del Cytis y del aromático romarino. La clemátide y las elegantes guirnaldas de tenue sarsaparrilla enlazan los brazos, trepan y se enlazan; y aquí y allá, en abrigados escondrijos, las cepas de la vid lanzan sus lujuriosos retoños, encorvados por el peso de los racimos, envían de rama en rama de las moreras ó de los olmos festones volantes, sobre los cuales parecen sentarse y columpiarse rosados amorcillos; otras veces aún tejen encajes de hojas á través de la abierta caña. Tampoco se debe olvidar los ruidos de este paisaje: ruidos de baladores rebanos, de zumbantes abejas, de ruiseñores, de arrulladoras tórtolas, de torrentes que se despeñan, de cigarras de cántico agudo, de vocingleras ranas y de murmurantes pinos. No hay un detalle que el observador paciente no pueda comprobar en Teócrio.

RUSKIN.

De agricultura

Nuevo caldo para el mildew y black-rot

Mr. Gaston Lavergne ha empleado con gran éxito para combatir el mildew y el black-rot de la vid una papilla ó mezcla formada con cinco partes de sulfato cuprico, diez partes de jabón verde ó negro y una de agua. Los ensayos hechos en Lot-et-Garonne han mostrado que esta papilla protegió admirablemente las hojas y otros órganos verdes de la vid en una de las comarcas más infestadas por dichas enfermedades.

Estos resultados, que comunicó á la Academia de ciencias, son muy dignos de tenerse en cuenta por nuestros vicultores, pues el precio del específico es muy insignificante. Hagan, pues, ensayos.

VARIEDADES

Servicio de agua en algunas poblaciones

No hay posibilidad de que una población aumente, ni aún ofrezca condiciones de vida, si no está dotada del agua que precisan sus habitantes para tantos y tan variados destinos como tiene. De aquí el gran interés que los municipios celosos desarrollan para conseguir caudales de agua suficientes para las necesidades actuales y las que puedan originarse con el aumento de población. Véase á este objeto lo que hicieron algunas ciudades populosas. Buffalo tiene agua para proporcionar diariamente á cada uno de sus 255.000 habitantes, 845 litros; Chicago da 765 litros á cada uno y cuéntese que tiene más de un millón de habitantes; en París cada habitante puede disponer de 220 litros; en Londres sus cinco millones y medio de 173; en Madrid se calcula para cada individuo 200 litros.

Dadas las necesidades que en la actualidad satisface tan precioso líquido se calcula que el mínimum de que debe disponer cada habitante es de 100 litros por día.

Temperatura en capas superiores de la atmósfera

Un globo-sonda, lanzado en San Petersburgo en la noche del 11 al 12 de Mayo, y recogido al día siguiente en Finlandia, alcanzó la altura de once mil metros.

La temperatura mínima registrada por el termómetro en región tan elevada, fué de 75 grados centígrados bajo cero.

De la Region

La Coruña.

La reunión de las secciones de la Cámara de Comercio se verificó anteayer en la casa Consular, á las horas siguientes:

La sección de Comercio, á las tres de la tarde.

Las de Industria y Navegación, á las seis.

La primera sección eligió ocho vocales para la Junta directiva; la de Industria, seis, y la de Navegación, dos.

Al torrero de faros D. Vicente Cirias Estraviz se le concedió la jubilación, asignándole el haber anual de 2.000 pesetas.

Los conductores y dueños de carruajes declarados en huelga, parece que insisten en su actitud primitiva, no obstante las disposiciones dictadas por el señor gobernador.

La causa de esta insistencia es la de haber aceptado el Sr. Díaz Valdés las conclusiones expuestas por el interventor Sr. Quirós en este asunto.

En consecuencia, los coches suspenderán en absoluto el servicio de trenes.

Varios socios de *La Venatoria* dieron una batida á los zorros en los montes de la Martínica.

De cinco de aquellos animales que habían conseguido desalojar de sus madrigueras, cobraron dos.

Uno de los perros, que llevaban los cazadores, al acometer á un zorro, recibió de éste tan fuerte dentellada que le destruyó la boca.

Hoy se remitirán al Tribunal de Cuentas del Reino, las rendidas por el ayuntamiento de esta capital correspondientes al ejercicio de 1892-93.

Santiago.

Probablemente, D. Alfredo Brañas, presidirá el certamen literario que el Círculo cotólico de obreros del Ferrol celebrará el día 2 del próximo mes.

La academia de Ciencias morales y políticas ha acordado poner á discusión entre otros un importante tema de actualidad: el regionalismo.

Continuó la sesión técnica de Derecho inaugurada por el señor Brañas acerca del asunto de las sucesiones.

Objetarán los señores Losada Pardo, Rey Gacio, Prado Mañobre, Badía y otros.

recen no haber estudiado en otro libro de política que aquel de Benjamín Franklin, «arte de hacer una nación chica con una grande»; arbitristas de imperio abisinio, que presumen redimir la Hacienda subiendo el precio del sello de correos y rebajando el presupuesto de Fomento; escuelas de todos grados, que en vez de mejorar al hombre natural dotándolo con alguna nueva excelencia, lo malean con un falso barniz de civilización, que pervierte sus cualidades nativas; marina de guerra estacionada en la introducción, de la cual no ha sabido salir desde la vispera de Trafalgar; diputaciones provinciales, las más de las cuales encierran un presidio en potencia; simulacros de tribunales, donde rara vez penetran las personas honradas sin dejar en ellas la dignidad ó el caudal, especie de clavo pintado de que no podría colgarse una capa que no fuese pintura también, y del cual sin embargo está colgado todo un pueblo, compuesto de 18 millones de españoles declarados libres por la Constitución!

No queremos, no, abandonar á España,

por esquivar la terrible carga de levantarla; no queremos apartarnos de los demás miembros de la comunidad que formaron un día con nosotros la gloriosa nacionalidad española; no nos tiente la anexión á un país culto, floreciente y bien gobernado: españoles siempre y por encima de todo; pero no se olvide que, como decía Cánovas, «el patriotismo desaparece de los pueblos cuando se convencen de que son mal administrados, de que no son gobernados como tienen derecho á esperar,» y que hay ya en España quienes ponen una condicional: que no seamos por más tiempo á modo de tagalos, tratados como raza inferior; que no se nos haga vestir la librea de los políticos, cuando son ellos los que deben vestir la librea de la nación; que España deje de ser para una minoría insignificante, compuesta no de los mejores; que no volvamos á ser como una república de Centro-América, donde todas las cabezas de adormideras se pelean por desempeñar los primeros papeles, absorbiendo y escandalizando con su estéril agitación la atención pública y distra-

Lugo.

Mañana miércoles, á las ocho y media de la noche, se celebrará en el *Círculo de las Artes* la anual junta general, para proceder al nombramiento de los socios que componen la junta directiva.

También en breve serán convocados con igual objeto los socios de número del círculo de la calle de Traviesa.

En la Diputación provincial se celebró la subasta de la carretera de Villalba á Momán.

Se han presentado cuatro proposiciones: don Manuel Arrieta, por 234.000 pesetas; D. Germán Pérez, por 246.000; D. José López, por 221.000, y D. Antonio Fraga, por 205.000.

A éste se le adjudicó la subasta provisionalmente.

La gran Prensa

El Nuevo País

Ocupase de la tan resobada cuestión de las quintas de Murcia censurando al Gobierno porque se cruza de brazos ante las inmoralidades cometidas en dicha enojosa cuestión, debiendo llevar á presidio á los delincuentes, con lo cual se captaría, seguramente, más simpatías en la opinión que presentando proyectos á las Cámaras.

Heraldo de Madrid

Publica un artículo, ó mejor dicho, un cuento originalísimo, de Luis Bonafoux, en el que figura un hombre de aspecto frío y mirada observadora, pobre al parecer, que hace conocer al autor varias obras y varias personas que él no sabía si existían.

Termina diciendo que le habían asegurado ser un jesuita el joven de su cuento, y aplaude á los jesuitas de Madrid porque, dice, nos descubren las Margaritas y las perlas, nombres con que encabeza su cuento.

El Imparcial

Si, como se asegura, dice, el gobierno se halla decidido á pasar por alto el informe que ha emitido el Consejo de Estado en el asunto de las quintas de Murcia, y si, como también se dice, resuelve tal negocio como demanda la justicia, habrá dado un gran paso en el camino de la regeneración de que tan necesitada está nuestra desdichada patria, que no con palabras, sino con hechos como ese, habrá de alcanzarla.

El Liberal

La causa de la muerte de los partidos viejos, que lo mismo en nuestro país que en todos los demás se descomponen rapidísimamente, mañana, á no dudarlo, del estancamiento en que tales agrupaciones se han encerrado, rechazando cuantas renovaciones se hacían indispensables y cuidándose de los nombres más que de las ideas.

Así se explica que desaparezca el partido liberal inglés, mientras los conservadores, demandan refuerzos al movimiento económico de nuestro tiempo, amenazan excluirlo del poder por mucho tiempo; por doctrinarios se anulaban los liberales belgas, y, para volver hoy á la

vida pública, necesitan constituir sociedad en comandita con los socialistas; lo mismo le sucederá en breve á los oportunistas franceses y á los liberales y conservadores españoles que darán lugar con su conducta á que tome gran incremento el absolutismo ó un socialismo tanto más terrible y rencoroso, cuanto que en vejarlo han puesto antes especial empeño.

El Correo

Extracta los principales párrafos de los artículos que publican *El Imparcial* y el *Heraldo de Madrid*, referentes al asunto de las quintas de Murcia.

Cree justo que el Consejo de Estado, al verse tan duramente atacado, se defienda, dando con ello un tributo de respeto á la opinión pública que para juzgar en definitiva, necesita conocer todas las fases del asunto.

LA GACETA

La del 22 contiene las siguientes disposiciones:

Fomento.—Aprobando el proyecto reformado de canalización de la ría de Villaviciosa (Oviedo), cuyo presupuesto de contrata asciende á 1.373.697,50 pesetas, que produce un adicional, también de contrata, de 255.132,52 pesetas.

Disponiendo que se adquieran 300 ejemplares de la obra *Estudio analítico elemental de la dualidad y transformación de figuras en el plano*, de que es autor el ingeniero de caminos C. José Arenas y García, y que se le signifique al ministerio de Estado para la concesión de la cruz de Caballero de Carlos III, libre de gastos.

Gobernación.—Confirmando la suspensión impuesta por el gobernador de Burgos al Ayuntamiento de Basconillos de Tozo.

Ultramar.—Declarando jubilado, á su instancia, á D. José Ignacio Beyens, registrador de la propiedad que fué de San Juan de Puerto Rico.

CARTERA LOCAL

Anteayer ha llegado á Jerez procedente de Madrid nuestro distinguido amigo el diputado á cortes por Trives señor Conde del Moral de Calatrava.

Ayer subió al cielo la preciosa niña Luisa, de diez meses de edad é hija de nuestro estimado amigo D. Leoncio Limeses, inteligente y laborioso oficial de la Administración de Hacienda de esta provincia.

Acompañamos á los afligidos padres en su natural dolor por la sensible pérdida que acaban de sufrir.

Procedente de Madrid mañana llegará á esta capital, nuestro querido amigo el diputado de la Comisión D. Luis Martínez Lama.

El domingo ha sido ejecutado admirablemente por la banda municipal el programa que habíamos anunciado.

Enviamos nuestra cordial enhorabuena al inteligente director D. Enrique Fernández por su celo y laboriosidad.

Hacemos también extensiva esta felicitación

á los modestos obreros que la constituyen, por la asiduidad y entusiasmo con que secundan los trabajos de aquel.

Parece que en las proximidades de Ginzo de Limia merodea hace días una partida de malhechores, que hizo víctima de sus rapacidades y malos tratamientos á varios infelices caminantes.

Se afirma que capitanea dicha partida un pájaro de cuenta, natural de Gudiña, antiguo pupilo de alguno de nuestros establecimientos correccionales.

La guardia civil persigue á los delincuentes.

Por encontrarse molestado de un fuerte catarro el alcalde de esta capital, señor Meruéndano, no se ha verificado la serenata que habíamos anunciado.

Anteayer han quedado definitivamente constituidas las Cámaras de comercio de esta ciudad, siendo nombrados para formar la Junta directiva D. Francisco Villanueva, presidente; vice, D. Gil Torre; contador, D. Miguel Prada; D. José Román, tesorero; secretario, D. Benito Fernández Alonso; vocales de la sección de industriales, D. Manuel Salgado, D. Antonio Malingre y D. Manuel Amor; y de la del comercio, D. Ramón Quesada, D. Antonio Santiago Román y D. Manuel García.

También se eligió un Tribunal de árbitros para resolver las diferencias que pueda haber en adelante entre los individuos que forman las Cámaras de comercio, recayendo el nombramiento en favor de D. Andrés Perille, D. Alfonso Junquera y D. Fermín García.

El viernes último en las primeras horas de la noche, al tratar de cargar el gasógeno para la producción de acetileno en el café público de Verin, donde se halla instalado desde hace pocos días el alumbrado por dicho gas, produjo un pequeño incendio, afortunadamente sin consecuencias que lamentar.

Por indisposición del presidente del Tribunal señor Gorosabel, se han suspendido hasta hoy las oposiciones á notarías vacantes en esta region, que venían efectuándose estos días.

El farmacéutico de Junquera de Ambía don Antonio Feijóo Sabucedo ha elevado una instancia al ministro de la Gobernación para que se le conceda una recompensa por un descubrimiento en la aplicación de la *Emulsión Feijóo*.

Desde el sábado, merced á las activas gestiones de aquella autoridad municipal, ha comenzado á venderse en Verin el kilo de pan esponjado a 45 céntimos.

Se ha concedido licencia para ir á Madrid con objeto de sufrir examen al encargado de la estación de Telégrafos de Trives.

El viernes en el "Liceo de Artesanos", y el sábado y domingo respectivamente en otro círculo y en el café público de la villa de Verin, hubo veladas con guitarras flamenco y *cante jondo*, á causa de haber llegado recientemente á aquella localidad algunos artistas trashumantes que cultivan dicho género.

La primera de dichas veladas estuvo animadísima y produjo algunos ingresos á los *cantaos* y *tocaos*.

A las otras asistió menos concurrencia, luciendo en la segunda sus habilidades nuestro distinguido amigo D. Juan Guerra, que cantó unos tangos modernos con mucho estilo.

Las cantidades recaudadas por concepto de redenciones del servicio militar, ascienden á unos veinte millones de pesetas.

La cátedra de Francés vacante en este Instituto de segunda enseñanza se provistarán en turno de traslación.

Mañana se verá en juicio oral la causa instruida en el Juzgado de Verin, por supuesto delito de disparo de arma de fuego contra Pedro Carrera y otro.

Ha regresado á Vigo, nuestro querido amigo el capitán de Artillería D. Agustín Varela Saenz acompañado de su distinguida esposa.

Ayer en el tren correo ha salido para Madrid nuestro estimado amigo D. José Benito González, alcalde de Maside.

Beneficencia.

Desde el último domingo han ingresado en el hospital provincial, D.^a Manuela Cabana, vecina de Celanova, y los soldados repatriados D. Francisco Novoa de este municipio, D. Francisco Atrio, del Bollo, y D. Rosendo Fernández y Fernández de Ginzo.

Se dió de alta el soldado de esta guarnición D. Víctor Fernández Sabugueiro.

En el matadero.

Diá 22.—Se han sacrificado en el matadero público once terneras y una vaca.

Diá 23.—Se desecharon dos vacas y fueron sacrificadas diez y siete terneras.

Causas ingresadas en la Secretaría de esta Audiencia provincial:

- Bande.—Por muerte.
- Carballino.—Por lesiones.
- Ribadavia.—Por idem.
- Valdeorras.—Por falsedad.

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS DE AYER

Altura barométrica á cero	756.8
Idem id. al nivel del mar	769.8
Temperatura al aire libre	14.8
Id. máxima de anteayer (á la sombra)	14.0
Idem id. id. (al sol)	15.0
Idem mínima (á la sombra)	8.4
Idem idem por irradiación	-2.0
Dirección del viento	N E.
Estado del cielo	Nuboso
Lluvia en milímetros	3.5

Notas de sociedad

En el Liceo.

Con motivo de la velada cómica-dramática-musical que ayer se celebró en el Liceo por iniciativa de varios jóvenes, se dieron cita en el suntuoso salón de baile de la floreciente sociedad las más bellas y distinguidas damas y señoritas orensanas, hasta el punto de ver brillar por todas partes hermosos ojos negros y azules, lucir elegantes tocados y destacarse arrogantes y esculturales bustos.

Prescindimos de citar nombres, porque nos veríamos precisados á no omitir uno solo, y porque todas eran dignas de admiración por su esplendente hermosura.

Inauguróse la velada con la grandiosa sinfonía de *Guillermo Tell*, magistralmente ejecutada á cuatro manos en el piano vertical del salón de baile por los profesores Carbonell y Pastor.

Al terminar, la selecta concurrencia premió con estruendosa salva de aplausos á dichos señores por la acertada interpretación de obra tan difícil como bella, en la que hicieron gala de maravillosa ejecución.

Presentóse después en escena la aplaudida artista D.^a Carmen Sánchez de Carbonell luciendo elegante traje de novia, la que cantó, con el gusto y el arte que tanto la distinguen, la delicada romanza de *La diva*, siendo calurosamente aplaudida como justo tributo á las grandes dotes que concurren en la simpática cantante.

A continuación se representó por los jóvenes iniciadores de tan grata velada la pieza en un acto *Aprobados y suspensos*, de Vital Aza.

En ella se distinguieron y fueron aplaudidos los señores Seara, Pérez de Castro, Estévez (D. Arturo), Paz y Sáenz, lo mismo que los jóvenes señores Domínguez, Temés, Estévez (D. Alfredo) y Hervella.

En el dúo de *La revoltosa*, cantado por la señora Sánchez y el señor Vivancos, demostraron los dos apreciables artistas sus excelentes facultades ejecutando admirablemente tan bonito número musical y cosechando calurosos aplausos.

yéndola de lo que importa; que no se inaugure un nuevo período de motines, pronunciamientos y guerras civiles, como aquel que forma la negra trama de nuestra historia en lo que va de siglo, haciendo ludibrio del mundo á España y deshonrado, ya muerta, su memoria; y por decirlo de una vez, que la condición de español no sea incompatible con la libertad, con el bienestar y con el honor. Los nombres pomposos de Numancia, Sagunto, Otumba, Lepanto y Pavía no compensan la servidumbre y el hambre con que nos han afligido los gobernantes y con que se disponen á seguir afligiéndonos sus mesnaderos y discípulos. Como los plebeyos de Roma antes de la secesión, estamos cansados de sufrir usos, leyes y procederes de Africa ecuatorial, y avergonzados de haberlos sufrido tanto tiempo. Los gobernantes parecen haber olvidado que somos blancos y que confiamos con Europa. No queremos dejar á nuestros hijos motivo para que nos maldigan, solos, sin patria, en un desierto sin camino y en medio de la noche.

de lo contrario, acabar de una vez. Todo, menos seguir arrastrando un año y otro año nuestra agonía agonía sin consuelo y sin esperanza; objeto de lástimas y piedad de parte de los pueblos que como las vírgenes sabias no dejaron apagar su lámpara ó se apresuraron á reencenderla; todo, menos que se nos represente coronados y penitentes, diciendo que sufrimos pero no padecemos, que hemos tomado demasiado «filosóficamente» el desastre; todo, menos seguir reprimiendo la ira que rebosa en nuestros corazones y consintiendo cobardemente, como hemos consentido hasta ahora, que nos pongan el pie al cuello y se lo tengan puesto al país sujetos que debieran arrastrar grilletes en Ceuta ú ocupar una celda en el manicomio ó un banco en la escuela; todo, menos seguir engañándonos con la ilusión de estas instituciones de papel, que inocentemente hemos tomado en serio: Parlamentos de mozos, que no sirven de ganarse la vida en el trabajo ó el estudio y van á divertirse con el país, hasta hacerla rodar en el abismo; Ministerios desalumbrados, que pa-

El señor Ramirez de Arellano dijo muy bien el monólogo de López Silva titulado *En la cárcel*, pudiendo asegurar que, entre los aficionados orensanos, se ha dado á conocer ayer uno más que tiene condiciones de artista y que sabe arrancar aplausos espontáneos y merecidos.

Diéronnos á conocer después las señoras Sánchez, Díaz y Portavitate en unión de los señores Viñas, Rosell y Alcoba el bonito juguete cómico *El espejo del alma* de Ramos Carrión.

Todas y todos demostraron ser actores consumados, desempeñando á maravilla sus respectivos papeles y distinguiéndose en la fcltz interpretación del precioso juguete las señoras Sánchez y Díaz y los señores Viñas y Rosell.

Como fin de fiesta, la señorita Torrecilla bailó con inimitable gracia unas *sevillanas*, acompañada por el señor Viñas, quien compartió con su pareja la ovación que el público le tributó.

La Junta directiva obsequió á todos los que tomaron parte en la velada con un espléndido *lunch*, ofreciendo además á la señora Sánchez un precioso abanico de nácar, artísticamente pintado; á la señora Díaz un elegante objeto de tocador; á la señorita Torrecilla una bonita sombrilla de raso; á la señorita Portavitate un caprichoso espejo de tres lunas forrado de piel de Rusia, y á los señores Viñas, Vivancos, Rosell, Carbonell y Alcoba cajas de cigarros habanos.

A la una de la noche, hora en que con sentimiento hemos abandonado los salones del Liceo, circulaban por el salón de baile numerosas parejas con el propósito de prolongar todo lo posible esta brillante velada, de la que no terminaremos su reseña sin aplaudir á sus entusiastas iniciadores y á la Junta directiva que viene consagrando todos sus afanes á proporcionar agradables distracciones á las distinguidas familias de los socios.

Espectáculos

TEATRO

Como hablamos anunciado, el domingo por la noche puso en escena la compañía cómica-lírica que dirige el señor Viñas las zarzuelas en un acto: *La revoltosa*, *La guardia amarilla* y *La fiesta de San Anton*.

De todas ellas hemos emitido ya breve é imparcial juicio, y únicamente haremos constar que se distinguieron en las tres las señoras Sánchez y Díaz y los señores Viñas, Vivancos, Rosell, Estremera, Alcoba y Bellver.

Como en la primera noche que subió á la escena *La fiesta de San Anton*, obtuvo la señora Sanchez un triunfo en su papel de Regina, alcanzando muchos aplausos.

Los señores Viñas y Vivancos muy bien; el Sr. Rosell caracterizó admirablemente su papel del *golfo*, siendo muy aplaudido, y el Sr. Estremera supo interpretar con acierto el suyo de padre de *la Felipa*, debiendo hacer constar que es un artista que trabaja con fe y entusiasmo.

La orquesta bastante aceptable con la inteligente dirección del maestro Carbonell.

Los coros bien, y la entrada un lleno completo.

Función para hoy martes

La fiesta de San Anton.—*El fantasma de la esquina*.—*El cabo baqueta*.

TELEGRAMAS

Servicio de "La Integridad" de Tuy

Madrid 23.

Sagasta

El jefe del Gobierno se encuentra otra vez acatarrado.

La indisposición no es de cuidado. Sin embargo, como los médicos le han prohibido salir de casa, no asistirá hoy á la recepción que ha de celebrarse en Palacio con motivo del santo de Alfonso XIII.

La paz.—*En el Senado de Washington*.

El Gobierno ha recibido un telegrama de Washington, en el que se le participa que, en la semana próxima, quedará definitivamente aprobado en el Senado el protocolo de la paz entre España y los Estados Unidos.

Polavieja y Silvela

Los amigos de Silvela dicen que hoy, después de la recepción de Pala-

cio, celebrará su jefe una conferencia con el general Polavieja.

Según aseguran los mismos silvelistas, el objeto de esa conferencia es ultimar las bases en que ha de hacerse la unión entre ambos.

Con este motivo, silvelistas y polaviejistas se confirman en la creencia de que pronto serán poder.

Los paseos militares

En vista de la tranquilidad que reina en las provincias vascongadas, el ministro de la Guerra ha ordenado al general Macías, que suspenda los paseos militares.

Las Cortes

Los ministeriales aseguran que es ya un hecho que del 15 al 20 del próximo mes de Febrero se reunirán las Cortes.

Servicio de "El Diario de Pontevedra"

Madrid 22.

De Filipinas

Telegrafia el general Rios al Gobierno, desde Filipinas, que ha licenciado á los indígenas de Manila y voluntarios de Macabeles, que formaban parte del ejército español, por convenir así á nuestros intereses.

La Asamblea insurrecta

Las noticias que se reciben de Filipinas confirman que la Asamblea insurrecta ha dispuesto poner en libertad todos los prisioneros civiles españoles y seguidamente los militares.

Repatriación

Telegrafian de Cádiz que ha entrado en aquel puerto el vapor *Satrústegui*, procedente de la isla de Cuba.

Trae á bordo 1.087 individuos de la clase de tropa.

Viene también el general Molina. En la travesía han muerto nueve individuos.

De Washigton

El Gobierno ha recibido noticias de carácter oficial procedentes de la capital de la República norteamericana.

Se dice en aquéllos que el Gobierno yanqui confía en que aquella Cámara apruebe en la presente semana el tratado de paz con España.

El general Correa

El ministro de la Guerra ha puesto un expresivo telegrama de felicitación al general Rios, por el satisfactorio resultado de sus gestiones para la obtención de la libertad de los españoles.

Sagasta indispuesto

El presidente del Consejo se halla ligeramente acatarrado.

Hoy no asistirá á la recepción que tendrá lugar en Palacio con motivo del santo del rey.

Asistirá á aquél acto la princesa de Asturias.

El Papa y Aguinaldo

Su Santidad viene haciendo todo género de gestiones para obtener la libertad de los frailes filipinos.

Aguinaldo dice que no accede á concederla sin que el Papa designe un delegado cerca del Gobierno filipino para que se le reconozca como tal.

Nuestro servicio telegráfico

Madrid 23, 10 n.

Huelga de cocheros

Como se venía anunciando, los cocheros de Barcelona se han declarado en huelga.

Las gestiones practicadas para evitarlo no han dado resultado.

Témense conflictos.

Madrid 23, 10 n.

De Tenerife

Cablegrama recibido de Santa Cruz de Tenerife en el ministerio de la Guerra, da cuenta de haber fondeado sin novedad en aquel puerto el trasatlántico *Laffite*.

Conduce 1.237 repatriados de la isla de Cuba.

Madrid 23, 10 n.

Recepción en Palacio

La recepción celebrada hoy con motivo del santo del Rey no ha resultado tan lucida como otras veces.

Escasó el elemento civil. El jefe del Gobierno no pudo asistir por encontrarse algo acatarrado.

En el elemento militar se notó la ausencia del general Weyler.

Madrid 23, 12 n.

Alarma en Roma

En uno de los cuarteles de Roma se descubrió una mina que comunicaba con un polvorin.

Ignórase el objeto con que llevaron á cabo sus autores tan penoso trabajo.

Con este motivo se produjo gran alarma y se hacen activas investigaciones por la policía para descubrir quienes puedan ser los ejecutores de la mina.

Madrid 23, 12 n.

En Filipinas

La actitud de los insurrectos tagalos es la misma.

Las Visayas están completamente fortificadas y los rebeldes se hallan dispuestos á resistir á los yanquis hasta conseguir la independencia.

Dícese que contratarán un empréstito de consideración, contando para realizarlo con capitales españoles.

Madrid 23, 12 n.

Weyler enfermo

Los amigos del excapitán general de Cuba, afirman que la causa de no haber asistido á la recepción de Palacio, es debida á encontrarse el general con un fuerte resfriado, que le obliga á guardar cama.

Madrid 23, 12 n.

Tumultos y alborotos en Barcelona

En la recepción oficial celebrada hoy en la Capitanía general, notóse escasa concurrencia de elemento civil, por falta de servicio de coches.

Únicamente el obispo y el gobernador concurren en los de su propiedad particular.

Los huelguistas trataron de detener el coche de un rico industrial, temiendo que interviniera la policía.

Fué preciso apelar á la fuerza pa-

ra disolver los grupos. Se efectuaron varias detenciones.

NOTA. El servicio se hace con gran retraso por estar la línea interrumpida. Nos faltan los telegramas de última hora.

Cultos

Santos de hoy

Nuestra Señora de la paz, Feliciano, Timoteo y Tirso.

Santos de mañana

Máximo, Sabino y Elvira.

Á LOS VIAJEROS

Horas de llegada y salida de los trenes y coches de línea

TRENES

Correos.—Para Monforte, á las diez y once minutos de la noche.—Para Vigo, á las cuatro y cinco de la tarde.

Mixtos.—Para Monforte, á las once y veintuno de la mañana.—Para Vigo, á las dos y cincuenta y dos de la mañana.

Trenes discretionales con coches de viajeros y billetes de segunda y tercera clase

Para Monforte todos los sábados á la una y once de la tarde.—Para Vigo todos los domingos á las ocho y treinta y cinco de la mañana.

Salida del coche-correo de la central

Para el correo de Monforte, á las nueve y media de la noche. Para el mixto á las dos de la mañana.

Para el correo de Vigo, á las tres y media de la tarde. Para el mixto, á las diez y media de la mañana.

COCHES DE LÍNEA

Carballino.—Llegada, diez mañana.—Salida, tres tarde.

Trives.—Llegada, siete tarde.—Salida, cinco mañana.

Santiago.—Llegada, siete tarde.—Salida, cinco mañana.

Vern.—Llegada, cinco tarde.—Salida, siete mañana.

Celanova.—Llegada, once mañana y cinco tarde.—Salida, siete mañana y una tarde.

Chantada.—Llegada once mañana.—Salida, tres tarde.

Maceda.—Llegada, once mañana.—Salida, tres tarde.

ORENSE: IMPRENTA DE «EL MIÑO»
Progreso, 42, bajos.

ANUNCIO

Por acuerdo de la Junta gubernativa de la Cofradía de Santa María la Mayor, de esta ciudad, el presidente de la misma publica la vacante del cargo de muñidor-cobrador de la referida Cofradía, á fin de que los que quieran optar á él, presenten á dicho presidente sus solicitudes documentadas dentro del plazo de quince días que empiezan el 24 del corriente y termina el 7 de Febrero próximo.

Para obtener el referido cargo, se requiere: ser varón, mayor de 23 años y no haber cumplido los 50 de edad; ser de buena conducta moral y política; saber leer y escribir correctamente; no desempeñar, después del nombramiento, destino ó cargo público, ni ser monitor de otra Cofradía; servirlo personalmente; pertenecer como hermano á la de Santa María Madre, cumplir las obligaciones que en reglamento y acuerdos se le imponen, constituir fianza, bien hipotecaria por valor de 3.000 pesetas, bien depositando en la caja sucursal del Estado, ó en la sucursal del Banco de España 2.000 pesetas en metálico ó en papel del Estado al precio de cotización en el día anterior al que se otorgue la escritura de fianza por cuenta del aspirante; y como retribución tendrá el 20 por ciento líquido de recaudación, excepto las limosnas.

Academia Politécnica de Orense

Alba, 19, principal.

Preparación para carreras de Ingenieros, Arquitectos, Militares, Topógrafos, Sobrestantes, etc.

BAJO LA DIRECCIÓN

de los Ingenieros de Caminos D. Antonio Herbella, D. Francisco Rivero, D. José de la Peña y del Arquitecto D. Daniel Vázquez.

Se abre un nuevo curso para el próximo año. Pídanse detalles á la Academia.

ANDRES PERILLE FERRETERIA * VIDRIOS * CURTIDOS

Frente al Seminario. - 49-PROGRESO-49 - Frente al Seminario.

GRAN REBAJA: Cama, jergón de muelles y colchón, en 25 pesetas.

Surtido en baldosas, azulejos, tubería de barro para varios usos é inodoros de cierre hidráulico.

TEMPORADA DE INVIERNO

GRAN TALLER DE SASTRERÍA

Y CONFECCIÓN DE CAMISAS

DE **JOSÉ MARÍA RODRIGUEZ**

PEREIRA, 2, ORENSE.

Únicamente como aviso á nuestra numerosa clientela, pues las excepcionales y ventajosas condiciones de nuestro establecimiento se hallan desde hace muchos años suficientemente garantidas y acreditadas, participamos á nuestros favorecedores que acabamos de recibir un completo y variado surtido en géneros nacionales y extranjeros para la presente estación de invierno.

Cheviots, vicuñas, jergas, edredones, montañas, estambres para trajes completos, gabanes ó pantalones; paños para capas, emboques de última novedad; telas de colores sólidos y variados para impermeables; mantas de viaje de superior calidad; grancés y azules tinas para uniformes, así como toda clase de efectos militares; tirantes, botines y salva-barros.

Verdadera especialidad en géneros blancos para la confección de camisas.

ORENSE-2, PEREIRA, 2-ORENSE

¡La más alta Recompensa!

LA COMPAÑÍA FABRIL 'SINGER'

HA OBTENIDO 54 PRIMEROS PREMIOS.

Siendo el número mayor de los alcanzados entre todos los expositores y **MÁS DEL DOBLE** de los obtenidos por todos los demás fabricantes de máquinas de coser reunidos. Catálogos ilustrados gratis. Sucursal en Orense, Progreso, 36.

L'UNION

Compañía Anónima de Seguros contra Incendios

FUNDADA EN 1828

Establecida en París, Rue la Banque, 15

Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación.

GARANTÍAS DE LA COMPAÑÍA
en 31 de Diciembre de 1897.

Capital social.....	Pts.	10.000.000
Reservas.....	»	10.890
Primas á recibir....	»	78.268.395

Total de garantías. » 99.158.395

CAPITALES ASEGURADOS
en 31 de Diciembre de 1897.

Pesetas 16.436.973.862

Siniestros pagados desde el origen de la Compañía.

Pesetas 219.000.000

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España. Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

Los setenta y un años de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagado por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Subdirector en Orense:

D. ARTURO NOGUEROL BUJAN
Procurador de los Tribunales.
SANTO DOMINGO, 46

LA UNION

CAFÉ, BILLARES

Y
Fábrica de Gaseosas.

17, PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Cofiaes desde 5 hasta 15 pesetas; roncs desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

NUEVO SALÓN DE PELUQUERÍA

DE **MAMUEL BERGES**

PROGRESO, 46

al lado de la fonda de los Hijos de Isidora

Se sirve con prontitud y esmero.—Máquinas modernas.—Tintes superiores.—Pomadas especiales (invención del Sr. Berges) para conservar el pelo.—Perfumería selecta.

Sucursal de la de la Plaza Mayor

PIANOS

Marca R. MARISTANY, de Barcelona

VENTA Á PLAZOS

desde 5 duros! mensuales

PIANOS GRAN FORMA

cuerdas cruzadas, siete octavas y clavijero de metal, máquina celeste, doble repetición perfeccionada, con barra sostenedora placada de níquel, marco-bancada de hierro de una sola pieza, capiteles sostenedores en la vidriera ricamente escultrados, divididos en tres plazones con molduras mate y refundidos dorados, consolas escultradas, teclado doble, cilindro con marfiles extra, espléndidas asas y candelabros dobles dorados ó de níquel.

Fabricación selecta, sólida y perfeccionada

garantizada por 10 años

Todos los pianos marca R. MARISTANY, están dotados de máquinas del renombrado autor *Rodhen* de París, lo cual constituye una indiscutible garantía de perfeccionamiento, y se hallan fabricados con madera llamada *abeto* cuidadosamente seca y curada, lo que justifica si cabe más, su extrema solidez y duración.

Música española y extranjera.—Se reciben encargos.

Para más detalles dirigirse á

DON MARIANO ALCOCER,

ORENSE.—Plaza del Hierro, 2, y Pájaro, 9.

Café Regional

SAN MIGUEL, 24

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas.

FÁBRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Limon, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.

PRECIOS:—1'50 pesetas docena, devolviendo los cascós. Sifones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y á 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; idem pequeños 2'50.

Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

Salón-Peluquería

EDUARDO REY CUSTODIO

Paç, 14, frente al Teatro.

ORENSE

Reservado para teñir el pelo y la barba, desde el color rubio oro hasta el más negro.

Especialidad en el lavado de la cabeza.

Duchas generales y locales.

Globos y farolillos á precios ínfimos.

Eduardo Rey Custodio

14-PAZ-14

¡Cincuenta por ciento!

DE ECONOMÍA

EN LOS APARATOS DEL GAS ACETILENO

Sistema VALCARCE

Está ya terminado el estudio de un nuevo modelo de aparatos para la luz del acetileno que es la última palabra en el desarrollo de esta industria. Sólo se tarda en cargarlo dos minutos exactamente, y esto una vez á la semana; no ensucia el suelo ni las manos ni hay que andar sacando tanta lechada como en otros sistemas. Por un sencillo funcionamiento automático el aparato se rige á sí solo durante una semana, y avisa por medio de un timbre una hora antes de terminarse la carga; de suerte que se renueva en dos minutos sin interrumpir el alumbrado. No tiene mecanismos que puedan descomponerse, y en tal caso, es de sencillo arreglo.

Cuesta 50 pesetas el modelo núm. 1; el 2, 100, y así sucesivamente 50 por 100 menos que todos los modelos de otras casas; presta mejor servicio y para mayor número de luces.

El carburo de calcio, que todos venden en España á 5 reales, nosotros lo cedemos á 4, y pronto lo daremos á 3 reales sólo á los llevadores de nuestros aparatos.

Se tardará unos días en empezar la fabricación mientras se arreglan algunos asuntos de la *Sociedad Valcarce y Compañía*, que venderá estos modelos.

Se dan mil pesetas de prima al que presente un modelo mejor, extranjero ó nacional, que sea sencillo, barato y seguro, en mayores proporciones que el nuestro.

Se admite un socio con 3.000 pesetas para mejor desarrollo de esta industria, garantizando el 100 por 100 anual.

Recibe encargos y hace presupuestos en el Barco de Valdeorras

DON MANUEL VALCARCE LÓPEZ